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В уходящем году декабрь порадовал 
жителей Томска абсолютно разной, 
но по-своему красивой природой: от 
крепких морозов с инеем на еловых 
ветках до плюсовой температуры 

воздуха. ТГУ преобразился разноцветными 
огоньками, а в Университетской роще устано-
вили яркие декорации, напоминающие сказку. 
Все, затаив дыхание, ждут приближение Нового 
2024 года. В этом выпуске мы постарались от-
разить ту самую волшебную атмосферу, которой 
ждут из года в год: праздничное оформление, 
вкусные рецепты, тематические материалы и 
поздравления!

Для нас, юристов, декабрь является значи-
мым ещё и потому, что в этом месяце едва ли не 
каждый представитель нашего сообщества отме-
чает свой профессиональный праздник – День 
юриста, День работника суда, День работников 
органов безопасности Российской Федерации и 
многие другие. Кроме того, конец 2023 года для 
нас ознаменовался ещё одним немаловажным со-
бытием — 30-летним юбилеем Конституции РФ.

В этом выпуске мы постарались осветить 
важные юридические темы, среди которых, в 
первую очередь, декабрьские изменения законо-
дательства нашей страны, а также события об-
щественной жизни ЮИ ТГУ. В декабре прошла 
торжественная церемония награждения активи-

стов Томского Государственного университета, 
где большинство номинаций забрали наши сту-
денты, ещё раз доказав, что Юридический — 
лучший! Один из материалов в этом выпуске 
посвящён памятной встрече преподавателей и 
выпускников юрфака ТГУ в г. Москва, которую 
совместными усилиями организовали студенты 
прошлых лет. Кроме того, в декабрьском номере 
газеты мы побеседовали с выпускницей 2015 
года, ныне, можно сказать, международным 
юристом — Александрой Косторевой, которая 
рассказала о поиске своего профессионально-
го пути, различиях правовых систем России и 
США, а также о воспоминаниях студенческих 
лет. Это, конечно, не всё, о чём мы хотели бы 
вам рассказать. Подробнее читайте далее. 

На обложке декабрьского выпуска — Елена 
Жукова, студентка магистратуры 2 года обу-
чения, постоянная участница научных и на-
учно-практических конференций, победитель 
онлайн-викторины по избирательному праву и 
процессу, участница всероссийских юридиче-
ских кейс-чемпионатов.    

Наша редакция поздравляет дорогих препо-
давателей, студентов и выпускников с насту-
пающим Новым 2024 годом и желает, чтобы 
следующий год стал для каждого из вас поис-
тине необыкновенным и наполненным только 
хорошими событиями!

С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
главный редактор

Достижения студентов ЮИ ТГУ

8 декабря прошло подведение итогов в сфере 
молодёжной политики в 2023 году. Это было 
яркое и зажигательное мероприятие. Желаемые 
награды получили лучшие из лучших. Давайте 
посмотрим номинации, в которых победили сту-
денты ЮИ ТГУ.

Номинация «Прорыв года». Для побе-
ды в этой номинации участникам необходимо 
было предоставить дипломы, грамоты, благодар-
ственные письма, подтверждающие их участие 
в проектах, олимпиадах университета в 2023 
году, а также выполнить творческое задание 
«ТГУ-целый мир», включающее в себя эссе, 
видео и коллаж. В этой номинации победили:

Анна Старикова, 2 курс, 062254
Александра Яковлева, 2 курс, 062207
Номинация «Боец года». Для победы в 

этой номинации участникам необходимо было 
написать резюме «Путь бойца в ТГУ», а также 
предоставить данные о сумме коэффициентов 
своей деятельности за прошедший год. «Бойцом 
года» стала: 

Алёна Иванова, 3 курс, 062154
Номинация «Научный лидер года». В 

этой номинации необходимо было предоставить 
сведения о количестве публикаций членов НСО 
и их участии в научно-практических конференци-
ях, а также перечень мероприятий, проведённых 
НСО. Победили: 

 Научное студенческое общество Юридиче-
ского института

Номинация «Творческий прорыв». 
Артём Уразов, 3 курс, 062105
Артём для победы в номинации предоставил 

отчёт о своей успеваемости за последние два се-
местра, документы, подтверждающие его участие 
в творческих мероприятиях в 2023 году, а также 
заснял видео-самопрезентацию. 

Номинация «Друзья музеев». В этой 
номинации участнику необходимо было пре-
доставить сведения о значимых результатах в 
деятельности музея, достигнутых благодаря 
ему, об участии в культурно-просветительских 
мероприятиях и проектах, связанных с попу-
ляризацией музейной деятельности. «Другом 
музеев» стал:

Данил Красовский, 2 курс, 062204
Номинация «Читатель года». 
Белозерова Алина, магистратура 1 курс, 

062317
Алина предоставила сведения о частоте по-

сещений Научной библиотеки ТГУ, количестве 
взятых книг и статистику использования элек-
тронных ресурсов за 2023 год. 

Номинация «Общественный деятель 
года».

Елизавета Юдина, 4 курс, 062002
София Ликонцева, 3 курс, 062103
Елизавете и Софии необходимо было пре-

доставить грамоты, благодарственные письма, 
сертификаты, подтверждающие их участие в 
молодёжных проектах различного уровня, про-
екты, проведённые ими, их реализацию, текущую 
деятельность в объединении ТГУ, а также успе-
ваемость за последние два семестра. 

Известны итоги главного университетского 
проекта по развитию корпоративной культуры 
«ТЕАМпература». Победителями стали сразу 
две наши команды: 

Научное студенческое общество ЮИ
Профбюро ЮИ
Студенты ЮИ — настоящие звёздочки, ос-

вещающие небосклон императорского универси-
тета, которые не остановятся на достигнутом и 
будут подниматься всё выше и выше. Главное 
прилагать усилия и проявлять себя. К тому же 
важна поддержка, которую всегда готовы ока-
зать — преподаватели, одногруппники и члены 
общественных объединений ТГУ.

Каждый год студенты Юридического Института ТГУ добиваются больших 
успехов в различных сферах. Подходящий к концу 2023 год — не исключение. 

Анастасия Полянская
текст
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Знаменитые высказывания преподавателей ЮИ ТГУ

Цитаты про учёбу:
 «Всё сдадите. Рано или поздно» — Инна Ана-

тольевна Котляр (кафедра теории и истории госу-
дарства и права, административного права)

«Нельзя мне ставить первые пары, на них я 
ворчу. К середине дня я становлюсь добрее» — 
Валентина Григорьевна Мельникова (кафедра 
природоресурсного, земельного и экологическо-
го права)

«Физик знает математику, как вор — уголов-
ный кодекс» — Алексей Сергеевич Кучин (кафе-
дра корпоративной юридической практики)

«Давай рассказывай про Советское государ-
ство...Мне приятно!» — Михаил Михайлович 
Журавлёв (кафедра теории и истории государ-
ства и права, административного права)

«Кто отсутствует? Совесть! По списку группы 
её у вас и нет» — Константин Владимирович 
Гранкин (кафедра трудового права и права соци-
ального обеспечения)

«Заводят собаку, а уголовное дело возбужда-
ют» — Вероника Владимировна Ясельская (кафе-
дра уголовного процесса, прокурорского надзора 
и правоохранительной деятельности)

«Задам-ка я Вам ещё вопросишко, чтобы 

со спокойной совестью поставить маленький 
должок» — Галина Александровна Исакова (ка-
федра теории и истории государства и права, ад-
министративного права)

Мы готовим специалистов только для того, 
чтобы сидеть или сажать — Николай Вольтович 
Демидов (кафедра трудового права и права соци-
ального обеспечения)

Троллить вас — это моя работа! — Андрей 
Владимирович Симоненко (кафедра теории и 
истории государства и права, административно-
го права)

«Ах, вам наводочку! А на пивко не надо?» — 
Андрей Васильевич Баранов (кафедра теории и 
истории государства и права, административно-
го права)

Цитаты про жизнь:
Тупой — это состояние души — Алексей 

Юрьевич Чурилов (кафедра гражданского права)
«Нет смысла жизни, а жить надо» — Инна 

Анатольевна Котляр (кафедра теории и истории 
государства и права, административного права)

«Ребёнка завели и получили срок, 18 лет!» — 
Инна Анатольевна Котляр (кафедра теории и 
истории государства и права, административно-

го права)
«Я вас послал: да пошли вы! И вы пошли!» — 

Сергей Леонтьевич Лонь (кафедра правоохрани-
тельной деятельности, прокурорского надзора и 
уголовного процесса)

«Если хочешь пять, нужна обёртка красивая, 
понимаешь, да? Либо молоко в тетрапаке, либо 
в пакете: ни поставить, ни положить» — Инна 
Анатольевна Котляр (кафедра теории и истории 
государства и права, административного права)

«Слушайте меня и радио – будете самыми ум-
ными» — Андрей Васильевич Баранов (кафедра 
теории и истории государства и права, админи-
стративного права)

«Мужчин никогда не ревнуем. Один трамвай 
уедет — второй приедет» — Инна Анатольевна 
Котляр (кафедра теории и истории государства и 
права, административного права)

«Вам не нужен смысл жизни — вам нужно за-
рабатывать деньги» — Кирилл Александрович 
Габрусенко (кафедра истории философии и логи-
ки).

Преподаватели Юридического института дают студентам знания и 
профессиональный опыт, стараются вложить максимум в будущих юристов. 
Не обходится без «крылатых выражений» и афоризмов. Предлагаем 
вспомнить лучшие. 

София Ликонцева
текст

Семь идей для идеальных каникул

1. Составить примерный план каникул
На каникулах бывает сложно организовать свой 

день, ведь обычно наше расписание диктует учеб-
ный план. Планирование выходных позволяет 
заранее определить, чем вы будете заниматься, и 
подготовиться к этим занятиям. Это помогает избе-
жать скуки и бесцельного времяпрепровождения, а 
также позволяет эффективно отдохнуть. Попробуй-
те составить план вашего отдыха в специальном 
приложении или на бумаге. Но не будьте к себе 
слишком строги, на некоторые задачи требуется 
вдохновение.  

2. Ограничить время в социальных сетях 
Согласно научным исследованиям, современ-

ный человек в среднем получает в день в 5 раз 
больше информации, чем 30 лет назад. Привычка 
постоянно быть онлайн может привести к так на-
зываемому «симптому информационной устало-
сти»: состоянию, когда мозг человека физически 
не способен обрабатывать постоянно поступа-
ющий объем знаний. Каникулы — это хороший 
повод устроить информационный детокс после 
интенсивного обучения, насладившись временем 
с близкими, вместо бездумного скроллинга ленты. 

3. Погрузиться в атмосферу праздника
К сожалению, с возрастом восприятие празд-

ников меняется, и мы всё меньше испытываем 
праздничное настроение. Часто это бывает связано 
с тем, что атмосферу, которую раньше создавали ро-
дители и утренники, теперь необходимо сотворить 
самостоятельно. Для поднятия новогоднего духа 
советуем украсить своё жилище, составить новогод-
ний плейлист, и, конечно, вспомнить о любимых 
фильмах. «Один дома», «Гарри Поттер», «Ирония 

судьбы» или «Ёлки» — каждый найдет то, что ему 
по душе. Альтернативой кино станут спецвыпуски 
всеми любимых сериалов, которые подарят чувство 
ностальгии. Наши фавориты: «Друзья» (10 серия 
7 сезона), «Теория большого взрыва» (11 серия 4 
сезона), «Сверхъестественное» (8 серия 3 сезона) 
и конечно же «Папины дочки» (7 серия 7 сезона).  

4. Насладится зимними активностями
Зима — не повод закрыться дома с тазиком 

оливье. Доказано, что движение и свежий воздух 
благоприятно влияют как на физическое, так и на 
ментальное здоровье, повышая тем самым работо-
способность и продуктивность. В зимние месяцы 
открывается большое количество активностей, 
которые недоступны летом: например, каток. В 
Томске покататься на коньках можно, на площади 
Новособорной, на Белом озере, напротив обще-
жития «Парус» и в ряде других мест. Интересной 
альтернативой может выступать катание на лыжах: 
прокат доступен, в числе прочего, на стадионе 
«Политехник», в «АкадемПарке», на лыжной базе 
в «Сосновом бору». Если хочется больше времени 
провести на природе, то можно отправиться в ми-
ни-путешествие на турбазу, глемпинг или дачу. 

5. Культурно отдохнуть 
Расширение кругозора необходимо для развития 

мозга и когнитивных функций, таких как память, 
внимание, восприятие и мышление, которые очень 
важны в период учебного года. В театрах и музеях 
мы сталкиваемся с различными видами искусства, 
которые требуют от нас интерпретации и анали-
за, что позволяет формировать новые нейронные 
связи. Приобщиться к искусству, узнать новое и 
просто отдохнуть в Томске можно в театре Дра-

мы, в филармонии, в театре «Версия» и кукольном 
театре «2+Ку», а также в музеях города. 

6. Подвести личные итоги года 
Подведение итогов года позволяет увидеть 

свои успехи и неудачи, наметить пути для даль-
нейшего развития и постановки новых целей. Но 
как подвести итоги года? Например, применить 
метод «вспомнить всё». Для этого необходимо 
начертить на листе бумаги линию, а после точками 
отметить на ней происходившие за год события 
в хронологическом порядке. После следует дать 
каждому событию оценку важности в вашей жизни 
(1 — «совсем не важно», 10 — «очень важно»). Не 
стоит делить события на «плохие» и «хорошие»: 
главное то, как они на вас повлияли. 

7. Написать письмо в будущее 
Помните, как в детстве мы писали письмо Деду 

Морозу? Пусть теперь это осталось в прошлом, 
под Новый год все еще можно написать письмо… 
себе!  В этом письме можно поделиться своими 
мыслями, чувствами, планами и мечтами. Цель 
письма - помочь себе в будущем достичь своих 
целей и помнить о своих ценностях и приоритетах. 
Главное указать конкретную дату получения пись-
ма и не читать его до этой даты. Можно написать 
письмо от руки и прочитать в назначенный срок 
или воспользоваться электронными сервисами 
отправки писем в будущее: Future-mail, Черезгод.
рф, LetterMeLater, Рывок и другими.  

Редакция Verdict рассказывает, чем заняться на предстоящих новогодних
и февральских каникулах, чтобы отдохнуть хорошо и с пользой.

Анастасия Козырицкая
текст
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Биография
Андрей Иванович Ким родился 22 декабря 1915 

года в селе Благодатное Михайловского района 
Дальневосточного края. Отец Андрея Ивановича, 
Ким Хигван (Иван) переехал из Кореи в Россию на 
Дальний Восток в начале XX века и стал заниматься 
земледелием. 

Детство Андрея Ивановича прошло в сельской 
местности, где он в основном жил у дяди и тёти со 
стороны отца, трудился на полях вместе со взрос-
лыми и учился в местной корейской школе. Его отец 
очень хотел, чтобы сын учился дальше, поэтому по 
настоянию отца Андрей Иванович, не зная русского 
языка, в августе 1930 года с попутчиками добрал-
ся до станции Бикин, где была 7-летняя школа, и 
некоторое время провёл там один, пока начальник 
станции не поместил его в местный детский дом. 
Там он был зачислен в 4-й класс. Чтобы преодолеть 
трудности с русским языком, Андрей Иванович са-
мостоятельно стал изучать грамматику. После года 
упорного осваивания русского языка, он был принят 
на подготовительное отделение педагогического 
техникума в Имане. 

Андрей Иванович был отличником. Осенью 1933 
года его направили для продолжения образования 
на рабфак (рабочий факультет) Иркутского инсти-
тута советского строительства при ВЦИКе. После 
проверки уровня знаний его сразу зачислили на 2 
курс. Благодаря успешной учёбе Андрея Ивановича 
перевели на 3 (выпускной) курс и премировали пальто 
с парусиновыми ботинками.

Закончив весной 1934 года рабфак, Андрей Ива-
нович был принят в число студентов Иркутского 
института. В том же году этот вуз был переведён в 
Свердловск, который в 1937 году Андрей Иванович 
окончил с отличием по специальности «юрист-го-
сударствовед». В июне–октябре 1937 года Андрей 
Иванович заведовал учебной частью Дальнево-
сточной краевой школы советского строительства 
в Благовещенске. 

В 1943 – 1945 годах Андрей Иванович работал 
директором средней школы № 16 Мирзачульско-
го района Ташкентской области, где преподавал 
историю и литературу в 8-10-х классах. Педагогиче-
скую работу он совмещал с общественной, являясь 
в течение 2-х лет заместителем секретаря партбюро 
племсовхоза № 10. 

Деятельность в ТГУ
После окончания аспирантуры А.И. Ким был 

направлен на работу в Томск. С 16 августа 1951  г. — 
преподаватель, с 1 сентября 1952 г. — старший 
преподаватель, с 6 марта 1953 г. — заведующий 
кафедрой теории и истории государства и права 
Томского государственного университета. С 1952 
г. А.И. Ким вошёл в совет Томского государствен-
ного университета. С 1 сентября 1952 г. — декан 
юридического факультета, а с 1 сентября 1955 г. по 
29 август 1960 г. — декан экономико-юридического 
факультета Томского государственного университе-
та. С 1 сентября 1954 г. — доцент, затем с 30 марта 
1966 г. — профессор, а с 1 октября 1966 г. — заве-
дующий кафедрой государственного и администра-
тивного права Томского государственного универ-
ситета. 24 декабря 1966 г. А.И. Ким был утверждён 
ВАК в учёном звании профессора. С 9 сентября 
1966 г. по 1 сентября 1970 г. — декан юридического 
факультета (в настоящее время Юридический инсти-
тут) Томского государственного университета. С 1 
ноября 1992 г. — профессор-консультант кафедры 

государственного и административного права Том-
ского государственного университета.

В период работы в Томском университете А.И. 
Ким читал курсы: “Советское административное 
право”, “Международное право”, “Государственное 
право стран народной демократии”, “Государствен-
ное право СССР”; спецкурсы: “Советское строитель-
ство”, “Народное представительство в СССР”. Как 
преподавателя, А.И. Кима отличала прирождённая 
пунктуальность: он абсолютно точно по расписа-
нию начинал и заканчивал занятия. При ответе от 
студента требовал не механического заучивания, а 
вдумчивого понимания предмета. Часто приходил 
к студентам в общежитие, где вел с ними беседы в 
непринуждённой обстановке, делился жизненным 
опытом.

Научно-исследовательская
деятельность

Научные интересы Андрея Ивановича Кима были 
связаны с теорией и историей государства и права. 15 
сентября 1952 года в совете Всесоюзного института 
юридических наук Министерства юстиции СССР 
Андрей Иванович защитил диссертацию «Советское 
всеобщее избирательное право» на соискание учёной 
степени кандидата юридических наук.

Работая в Томском государственном университе-
те, он продолжил свои исследования по советскому 
избирательному праву, опубликовал на эту тему не-
сколько статей и выступил с докладом «О некото-
рых организационно-правовых вопросах проведения 
сессий районных Советов депутатов трудящихся (по 
материалам Томской области)» на V научной конфе-
ренции Томского государственного университета, 
посвящённой 350-летию со дня основания Томска. 

В 1959 году Андрей Иванович возглавил оргкоми-
тет по проведению в Томском университете научной 
конференции по исправительно-трудовому праву. Он 
одним из первых в стране в середине 1960-х годов 
обосновал необходимость проведения выборов в 
законодательные органы на альтернативной основе 
(не менее 2 кандидатов). 

25 ноября 1965 году в совете Харьковского юриди-
ческого института он защитил диссертацию «Теория 
советского избирательного права и применение из-
бирательного законодательства при формировании 
представительных органов власти в СССР» на со-
искание учёной степени доктора юридических наук.

 Работа Андрея Ивановича Кима, посвящённая 
проблемам теории советского избирательного права, 
была написана на основе обширного нормативного 
и фактического материала, относящегося к различ-
ным этапам развития советской государственности, 
особенно представительных органов власти. Ши-
роко использовав достижения общей теории права, 
отраслевых правовых наук, а также философии, со-
циологии, он пришёл к выводу, что государственная 
власть является одной из разновидностей социальной 
власти, объединяющей и общественную власть. 

Исследуя государственную власть как общесоци-
ологическую категорию, он обратил внимание на её 
особенность, состоящую в выражении ею классовой 
воли социальных сил, являющихся исключительным 
субъектом государственной власти, их классовых 
интересов, выполнение общих дел в интересах всего 
населения, без чего она даже формально не может 
претендовать на выражение публичной власти. 

В его работах был обстоятельно рассмотрен вопрос 
о свойствах государственной власти и об основных 
чертах Советов как органов народного представи-
тельства. Со второй половины 1970-х гг. на юри-
дическом факультете Томского государственного 
университета под руководством Андрея Ивановича 
Кима велось комплексное изучение проблемы «Со-
веты и управление социальными и экономическими 

процессами». Разрабатывались главным образом две 
темы: «Организация Советов как органов народного 
представительства» и «Функции Советов как органов 
народного представительства». 

Занимаясь изучением теоретических проблем, 
связанных с выборностью представительных органов 
в СССР и советским избирательным правом, Андрей 
Иванович предложил новое понимание выборов 
как государственно-правовой формы прямого и ре-
шающего участия народных масс в осуществлении 
государственной власти. Им было предложено ори-
гинальное понимание вопросов о соотношении изби-
рательного права и избирательной системы. Первое 
представляет собой совокупность правовых норм, 
которые регулируют выборы представительных ор-
ганов власти и являются государственно-правовым 
институтом, тогда как второе является институтом 
советской демократии, состоящим из фактических 
отношений и составляющим содержание избира-
тельного права. 

Андрей Иванович Ким неоднократно выступал 
также по поводу предмета государственного пра-
ва, настаивая на недопустимости отождествления 
государственного и конституционного права. Как 
учёному-исследователю ему были присущи стрем-
ление к глубокому анализу, умение выявлять по-
рой неожиданные связи, чёткость формулировок 
и аргументация выводов. Он был в числе группы 
юристов, готовивших «брежневскую» Конституцию 
СССР (1977 г.). 

В конце 1980-х гг. Андрей Иванович Ким был 
включён в рабочую группу по подготовке проведения 
первых демократических выборов и стал основателем 
научной школы по государственному (конституцион-
ному) праву в Томском государственном университете 
и подготовил более 30 кандидатов юридических наук. 

Перу Андрея Ивановича принадлежит более 120 
научных работ, в том числе несколько монографий. 
Он был удостоен премии Томского государственного 
университета за монографию «Советское избиратель-
ное право» (1966 г.) и за участие в создании учебника 
«Советское государственное право» (1972 г.). 

Он являлся одним из авторов первого в стране 
вузовского учебника «Курс советского государствен-
ного права», а позже и учебника для юридических 
вузов «Советское государственное право». Участво-
вал в работе Всесоюзного совещания заведующих 
кафедрами общественных наук. С 1968 году входил 
в состав совета, а с 1969 года был заместителем пред-
седателя совета по присуждению учёных степеней по 
экономическим, философским и юридическим наукам 
Томского государственного университета. С 1960 
года являлся членом редакционно-издательского 
совета Томского государственного университета.

Общественно-политическая
деятельность

Андрей Иванович Ким активно занимался об-
щественной деятельностью на факультете, в уни-
верситете и в городе. Избирался членом парткома 
университета, заместителем секретаря парткома, 
членом Кировского районного комитета партийного 
контроля (в 1963–1965 годах), кандидатом в члены 
пленума Томского горкома КПСС (в 1953–1955 го-
дах). Преподавал в Томской областной партийной 
школе (в 1952–1955 годах). Входил в состав совета 
университета правовых знаний при Томском горкоме 
КПСС. Являлся членом правления и председателем 
бюро секции государства и права Томского отделе-
ния Всесоюзного общества «Знание» и регулярно 
выступал с лекциями на правовые темы перед насе-
лением города и области. 

Андрей Иванович Ким
Посвящается памяти юриста, правоведа, профессора кафедры государственного
и административного права юридического факультета ТГУ.

Полина Стефанович
текст
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Обзор изменений законодательства в декабре

Загранпаспорта будут сданы на хранение
С 11 декабря начало действовать Постановле-

ние Правительства, которое регулирует хранение 
заграничных паспортов граждан, которым запре-
щено покидать территорию России. Граждане, 
ограниченные в праве на выезд из страны по раз-
личным причинам, обязаны передать свой загра-
нпаспорт на хранение. Ограничение выезда может 
быть связано с доступом к секретной информации, 
призывом в армию, возбуждением уголовного дела, 
банкротством и другими обстоятельствами. Лицу, 
подверженному ограничению, следует сдать загра-
нпаспорт в соответствующий госорган или работо-
дателю, в зависимости от причины ограничения. 
В случае призыва в армию возврат документа 
возможен после предъявления военного билета c 
отметкой о прохождении службы.

Получение гражданства России по упро-
щённой процедуре

С 15 декабря возможен упрощённый порядок 
получения гражданства России для квалифициро-
ванных специалистов из других стран — это более 
200 специальностей из различных сфер деятель-
ности, включающий медработников, фармацевтов, 
педагогов, специалистов сельского хозяйства и 
ветеринарии, работников пищевой и атомной про-
мышленности, инженеров, ремонтников судов, 
разработчиков мультимедийных приложений, 
электрослесарей и монтажников, фронтенд-раз-
работчиков, операторов беспилотников.

Маркировка безалкогольных напитков
С 1 сентября текущего года вступило в силу 

обязательное требование по маркировке безал-
когольных напитков. Однако внедрение системы 
прослеживаемости отдельных видов напитков бу-
дет осуществляться поэтапно, начиная с 1 декабря 
2023 года. С этой даты обязательная маркировка 
распространяется на безалкогольные напитки, 
упакованные в стеклянную или полимерную по-
требительскую упаковку.

В России сформируют реестр провайде-
ров хостинга

Роскомнадзор с 1 декабря начал вести реестр 
провайдеров хостинга и осуществлять контроль их 
участия в учениях по обеспечению безопасного и 
целостного функционирования интернета в России. 
Из этого следует, что провайдерам разрешено 
участвовать в централизованном управлении сетью 
связи общего пользования.

Новые правила авторизации на россий-
ских интернет-ресурсах

С 1 декабря 2023 года авторизация на различ-
ных интернет-ресурсах, сайтах и информационных 
системах будет осуществляться с использовани-
ем портала Госуслуги, Единой биометрической 
системы, либо иной информационной системы, 
которая соответствует требованиям о защите ин-
формации.  Также следует отметить, что был внесён 
на рассмотрение законопроект, отодвигающий 
введение запрета до 2025 года, при этом данный 
законопроект уже был принят Госдумой в первом 
чтении 28 ноября.

Охрана труда
С 8 декабря 2023 года в Кодекс об админи-

стративных правонарушениях внесены измене-
ния, которые предусматривают отдельный со-
став правонарушения в области охраны труда. 
Теперь работодатель или его представитель, не 
исполнившие обязательства по коллективному 
договору или соглашению, касающемуся охраны 
труда работников, занятых на вредных и опасных 

работах, включая подземные, будут подвержены 
повышенным штрафам в размере от 6 до 10 тысяч 
рублей.

Из размера хищения исключена сумма 
НДФЛ

С 8 декабря в примечание к статье 158 УК РФ 
включена оговорка, в соответствии с которой, если 
предметом хищения является облагаемый налог 
на доход физических лиц (НДФЛ), то в размер 
хищения не включается сумма данного налога, 
удержанная и уплаченная налоговым агентом.

Смягчены условия содержания под 
стражей и отбывания наказания в виде 
принудительных работ и лишения сво-
боды

Минимальная норма общей площади на одного 
осуждённого к принудительным работам в испра-
вительном центре увеличена с 4 до 5 квадратных 
метров. Возраст ребёнка, находящегося в доме 
ребёнка исправительного учреждения вместе с 
матерью, которая отбывает наказание, повышен с 3 
до 4 лет. Размер денежных средств для осуждённых 
в учреждениях уголовно-исполнительной системы, 
предназначенных для покупки продуктов питания 
и предметов первой необходимости, увеличен. 
Также установлены перечни технических средств 
надзора и контроля, используемых администра-
циями исправительных учреждений для надзора 
в местах содержания под стражей.

Новые государственные стандарты
С 1 декабря вступают в силу следующие госу-

дарственные стандарты:
• Национальный стандарт РФ ГОСТ Р 70760-

2023 «Торговля. Услуги доставки товаров рознич-
ным покупателям. Общие требования»

• Национальный стандарт РФ ГОСТ Р 56986-
2023 «Верёвочные парки. Общие технические 
условия» 

• Национальный стандарт РФ ГОСТ Р 70802-
2023 «Беспилотные авиационные системы для обе-
спечения пожаротушения, аварийно-спасательных 
и других работ, выполняемых в целях предупреж-
дения чрезвычайных ситуаций и ликвидации их 
последствий. Общие требования»

• Национальный стандарт РФ ГОСТ Р 42.0.02-
2023 «Гражданская оборона. Термины и опреде-
ления основных понятий»

Немного о том, что необходимо сделать 
в декабре

1. Использовать остаток на «Пушкинской кар-
те». 

В конце года остаток «сгорает», а 1 января на 
карте будет снова 5000 рублей. «Пушкинская 
карта» подходит для оплаты музеев, концертов и 
различных выставок.

2. Оформить налоговый вычет. 
До 31 декабря желающие получить налоговый 

вычет должны подать налоговую декларацию для 
оформления вычетов за 2023 год —  вычет могут 
получить в течение трёх лет после оплаты налога 
на доходы физических лиц. Вычет могут получить 
лица, которые оплачивали обучение, лечение или 
покупали жилую недвижимость.

3. Утвердить график отпуска на 2024 год. 
В соответствии с требованиями ТК РФ рабо-

тодатели должны утвердить графики отпусков 
на 2024 год до 17 декабря. В следующем году пе-
ренести согласованные даты отпусков возможно 
будет только с разрешения работодателя (если нет 
права на льготы). 

4. Отдохнуть и выспаться, а после этого подго-

товиться к сессии.
В завершение следует отметить интересный 

факт — в 2024 году будем больше работать. Следу-
ющий год является високосным, то есть в феврале 
будет 29 дней, что означает наличие дополнитель-
ного рабочего дня.

В декабре начинают действовать положения 140 федеральных актов, которые содержат 
множество изменений в различных сферах общественной жизни. В материале будут 
рассмотрены некоторые декабрьские изменения в законодательстве.

Яна Мосина
текст
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Профориентация студентов

В чём заключалась главная цель и на-
правленность данного проекта?
— Направлением данного проекта является 
профориентация по отраслям права для сту-
дентов 1 — 5 курсов студентов ТГУ. Главная 
цель проекта — показать студентам насколько 
широка профессия юриста. Во время проекта 
ребята поближе познакомились с отраслями 
права и узнали о перспективах трудоустройства.

В чём уникальность твоего проекта?
— На протяжении всего проекта мы с командой 
доносили до участников информацию в интерак-
тивном формате, чтобы показать насколько инте-
ресной может быть юриспруденция. Благодаря 
такому формату каждый из ребят максимально 
погрузился в проект. Многие из участников за 
время проекта увидели себя в сфере юриспруден-
ции и смогли поставить цели для дальнейшей 
реализации.

Как ты реализовала проект?  Кто был в 
твоей команде?
— Эта идея появилась у меня ещё в феврале. Мы 
с командой вложили много сил и времени для на-
писания гранта и реализации идеи этого проекта. 
Получить грант, к сожалению, не получилось. 
Конечно, после этой новости мы расстроились, 
но решили, что это отличная возможность осу-
ществить задумку без выделяемого бюджета. В 
сентябре я решила реализовывать проект в рам-
ках научного студенческого общества Юриди-
ческого института. На тот момент среди членов 
научного общества большой процент участников 
составляли первокурсники. На свой страх и риск 
именно с ними я решила осуществить реализа-
цию. Нисколько не пожалела о своём решении 
и была удивлена таким способностям наших 
первокурсников. Очень рада, что в нашем ин-
ституте учатся такие активные ребята, которые 
готовы работать вопреки трудностям.

Какую обратную связь ты получила от 
участников?
— Хочу отметить, что желающих поучаствовать 
было очень много. К сожалению, так как количе-
ство мест ограничено, некоторым желающим мы 
были вынуждены отказать. Радует, что в нашем 
университете обучаются такие активные студен-
ты, которые уже задумываются о дальнейшей 
карьере. Среди участников я получила большое 
количество положительных отзывов. Многие 
сошлись во мнении, что проект прошёл в инте-
ресном формате и замотивировал вкладывать ещё 
больше в развитие собственных компетенций.

Расскажи, какие дальнейшие перспекти-
вы ты видишь для этого проекта?
— Честно говоря, не вижу продолжения это-
го проекта в том виде, в котором он уже был 
реализован. Огромное количество заявок на 
участие в проекте «Право слева» дали понять, 
что студенты заинтересованы в реализации сво-
их возможностей вне учёбы. Однако хочется 
постоянно создавать что-то новое, двигаться 
вперёд. Это был интересный опыт для всех, кто 
причастен к реализации проекта. Мы проложим 
работать и представим новый формат проекта на 
ректорских грантах 2024.

Какие впечатления у тебя остались после 
проекта?
— Впечатления смешанные. После открытия 
регистрации за 4 дня количество регистраций 
превысило отметку в 80 человек. Я не ожидала 
такого внимания к проекту и безусловно пони-
мала, что это большая ответственность перед 
каждым из этих людей. Конечно, не всё и не 
всегда идёт по плану, поэтому за время проекта 
я испытала много стресса и прошла через многие 
трудности. Для участников проекта они были 
не заметны, для них это время прошло легко и 
интересно. По окончании проекта я осталась до-
вольна каждым мастер-классом, каждой встречей 
с участниками. Я испытала удовлетворение, осо-
бенно учитывая, что мы справились совершенно 
без финансирования.

Какие советы ты бы дала студентам для 
поиска себя в профессии?
— Недавно я поняла очень ценную вещь в пер-
вую очередь для себя. Важно в ежедневной ру-
тине и суете не забывать прислушиваться к себе. 
Не делать ничего через силу, не мучать себя. 
Нужно определить свои цели, которые важные 
именно для тебя, а не для твоих родителей, дру-
зей, кумиров. Нужно услышать себя, определить 
истинную цель и идти к ней несмотря ни на 
что. Выбор профессии — очень важный и от-
ветственный шаг в жизни каждого. Сделать это 
в том возрасте, в котором от нас этого требует 
современная система образования, конечно, не 
так просто. Поэтому многие, как и я, поступают 
в университет, ещё не понимая, кем они хотят 
стать в будущем. Поэтому я советую ничего не 
бояться и постоянно пробовать что-то новое, 
хвататься за каждую возможность. Я считаю, 
что именно так можно найти то, что действи-
тельно зацепит. Так же когда-то и я определила 
свои цели.

Для студентов ТГУ был проведён профориентационный проект «Право слева». 
Подробно о проекте рассказала студентка Юридического института Томского 
государственного университета, руководитель проекта — Александра Яковлева.

Яна Гаглоева
текст
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Стремительное развитие науки подарило людям 
возможность существенно улучшить качество 
жизни в совершенно разных сферах. В контексте 
здоровья, появление новых биомедицинских 
технологий позволило человечеству бороться 
с серьёзными заболеваниями, которые в неда-
лёком прошлом едва ли поддавались лечению. 

У людей появилась возможность совершать 
над своим телом различные манипуляции. Это 
удовлетворяет их личные желания и потребно-
сти. К тому же общество столкнулось с мораль-
но-нравственными, этическими и религиозными 
взглядами касаемо их тела. 

Соматические права, как уже было ранее 
отмечено, связаны с возможностью человека 
«изменять» свой организм по собственному 
усмотрению. К данной категории обыч-
но относят — право на смерть, транс-
плантацию тканей и органов, изменение 
половой принадлежности, аборт и ряд 
других аспектов, вызывающих в обще-
стве дискуссии. Их положение в современном 
законодательстве является неоднозначным, 
что связано не только с отсутствием деталь-
ной регламентации их правового положения, 
но и с расхождением во мнении самих людей. 
Хотелось бы рассмотреть ряд неоднозначных 
для обсуждения вопросов, чтобы понять, с чем 
человечеству необходимо бороться в ближай-
шем будущем.

Право на жизнь и право на смерть
Каждый человек рождается, проживает 

отведенный ему срок и умирает. Это законо-
мерность, ведь не бывает бессмертных людей. 
Однако человек может погибнуть не только от 
старости или смертоносной болезни, но и по 
собственному желанию. Право на смерть трак-
туется как воля человека самостоятельно уйти 
из жизни любым доступным для него способом: 
совершить суицид или провести процедуру эвта-
назии. Если первый вариант никак не зависит от 
государства и окружающих в целом, то второй 
напрямую сопряжён с допущением в законе 
такой возможности. 

Ряд западных стран (США, Канада, Швей-
цария, Нидерланды и другие) уже практикуют 
процедуру добровольного прекращения жизни 

тяжелобольных людей, которые каждый свой 
день проводят с мучительной болью во всём 
теле. С одной стороны, непризнание права че-
ловека на смерть превращает право на жизнь в 
обязанность, с другой — люди и так смертны, 
поэтому должны иметь возможность самосто-
ятельно распоряжаться своим телом.

Право на ЭКО
Данная категория соматических прав яв-

ляется позитивной, ведь представляет собой 
вспомогательную репродуктивную технологию, 
к которой прибегают в случае бесплодия или 
различных патологий, связанных с невозмож-
ностью женщины забеременеть естественным 
путём. Большинство людей относятся к данной 
практике положительно, так как она даёт воз-
можность многим желающим исполнить меч-
ту — стать родителями. Дискуссии в обществе 
связаны в первую очередь с религиозными 
устоями, которые часто интерпретируют как 
недопущение применения вспомогательных 
средств при зачатии ребёнка. Вследствие этого, 
женщины не обращаются к специалистам и всю 
свою жизнь сожалеют о собственной неспособ-
ности иметь детей.

Право на аборт
В Российской Федерации данная процедура 

легализована за исключением некоторых изъ-
ятий. Прерывание беременности допустимо 
исключительно в медицинских учреждениях и 
только до срока, равного 20 неделям либо при 
массе плода до 400 грамм. Это хорошая прак-
тика, позволяющая женщинам распоряжаться 
телом по собственному усмотрению. Кроме того, 
далеко не каждый человек имеет желание и 
возможность обеспечить полноценную жизнь, 
развитие и воспитание ребёнка. 

Однако есть люди, уверенные в том, что 
аборт — это убийство. Каждый раз они всячески 
проповедуют свои взгляды в массы, уверяя жен-
щин, что их решение сопряжено с тяжким гре-
хом, который им предстоит носить всю жизнь. 
Конечно, эти слова являются лишь личным 
мнением, но практика ряда стран (Польша, Фин-
ляндия, Япония, ОАЭ и другие) показывает, 
что именно оно способствует законодательному 
запрету, либо крайне ограниченному разреше-

нию на проведение манипуляций такого рода.
Трансплантология
Данная отрасль медицины активно развива-

ется в последние годы. Хирурги находят новые 
способы проведения операций, по пересадке 
тканей и органов, а учёные создают биоис-
кусственные заменители, способные не только 
поддерживать, но и практически полностью 
восстанавливать утраченное здоровье человека. 

Законодательство Российской Федерации 
предусматривает процедуру донорства, которая 
закреплена в отдельных нормативно-правовых 
актах. Несмотря на это, существует проблема 
огромных очередей на трансплантацию жизнен-
но важных тканей и органов, вследствие чего 
далеко не каждый дожидается подходящего по 
иммунологическим критериям донора.

Помимо этого, находятся люди, отмечающие 
недопустимость вмешательства в тело чело-
века. В правовой доктрине актуален вопрос о 
допустимости легализации оборота трансплан-
татов, способных обеспечить право на жизнь 
многим неизлечимо больным пациентам. Ком-
мерциализация оборота создаст условия, при 
которых каждый сможет подарить физическое 
благополучие другому, при этом закрыв свои 
гуманистические и материальные потребности.

Права человека — высшая ценность и до-
стижение общества. Соматические права необ-
ходимы для каждого, ведь затрагивают столь 
неотъемлемые конституционные основы о при-
знании человека, его прав и свобод высшей 
ценностью. Кроме того, достижения медицины 
как науки обеспечивают новые возможности 
людей сохранить собственную жизнь и здо-
ровье. Человек получил шанс распоряжаться 
собственным телом по личному усмотрению, 
что делает его счастливым. В то же самое время, 
недостаточная правовая регламентация тех 
или иных аспектов, равно как и общественное 
неодобрение, ставит под вопросом признание 
соматических прав как полноценной категории. 
Именно поэтому данная проблема нуждается в 
дальнейшем исследовании и обсуждении.

Соматические права: актуальные
проблемы и вызовы

 Александра Белошапкина
текст

Что представляет собой тело человека, какой у него правовой статус и каковы пределы 
свободы распоряжаться им? Эти и другие вопросы затрагивает совершенно новая 
категория прав — соматические права.
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Выпускница ЮИ ТГУ: интервью с Александрой Косторевой

Расскажи, как ты реализовала себя в 
профессии на данный момент? 
Я чувствую, что я реализовала себя очень хорошо 
ещё в России. После того, как я закончила наш уни-
верситет в 2015 году, я поступила в магистратуру 
МГИМО. Там моей специализацией являлось 
«Энергетическое право». Я училась в магистра-
туре МГИМО два года, параллельно работая в 
некоммерческой организации — Эндаумент-Фонд 
МГИМО. Там я занималась, в основном, органи-
зацией мероприятий, однако если передо мной 
вставали какие-либо юридические задачи, я их 
выполняла тоже. По окончании магистратуры в 
2017 году я ещё год работала в Эндаумент-Фонде, 
но уже на должности заместителя Генерально-
го директора Фонда. Так как уровень задач был 
совсем иной, а я хотела заниматься правом и ис-
ключительно только правом, в 2018 году я ушла 
работать в Центральный Банк России, но и там я 
проработала совсем недолго, поскольку поняла, 
что это не совсем мой формат работы. Здорово, 
конечно, было сидеть в здании Центробанка, но 
работала я гораздо больше, чем 8-9 часов в день, 
поэтому очень уставала. Примерно в это же вре-
мя мне предложили должность в компании ПАО 
«Европейская электротехника». Там я занималась 
по большей части контрактами, и поставочной 
деятельностью, поэтому очень хорошо «выросла», 
там же у меня было совсем немного рабочих перего-
воров и судебной работы, а ещё был потрясающий 
коллектив, с которым я поддерживаю общение до 
сих пор. После этого я работала в международной 
компании, которая называлась «Групп Эм», сей-
час они ушли с российского рынка, насколько я 
знаю. «Групп Эм» — это крупнейший рекламный 
холдинг мира, по-моему, третий. Там я работала 
старшим юрисконсультом по Digital-рекламе, рабо-
тала на стороне поставщиков, это было невероятно 
здорово. Как раз в это время случилась пандемия 
коронавируса, и значительная часть всей рекламы 
с билбордов и газет ушла в «онлайн». Тогда мне 
посчастливилось поработать с «Яндекс», «Гугл» и 
многими другими крупными компаниями, а также с 
креативными людьми, которые не очень сведущи в 
праве, но сконцентрированы на бизнес-задачах. С 
годами я поняла, как сильно такой подход, ориен-
тированный на бизнес, прокачал меня как юриста. 
Сейчас я часто вспоминаю, как я, заканчивая одни 
переговоры, шла на другие и помогала менеджерам 
«закрывать» сделки в компаниях, где работала.   

Расскажи, как складывался твой про-
фессиональный путь после переезда из 
России? 
Сначала я переехала в штат Джорджия, США. 
Там я отучилась ещё 1 год в магистратуре, после 
чего переехала в штат Калифорния. В Калифор-
нии я сдала специальный экзамен на получение 

лицензии, так как в США категорически нельзя 
практиковать право без лицензии. Калифорний-
ский экзамен считается вообще самым сложным 
в Штатах. Я считаю это одним из своих главных 
достижений, потому что сдала его с первого раза, а 
уровень сдачи среди иностранцев, которые сдают 
первый раз, примерно 5-7%. Мой начальник был 
просто невероятно горд мной. Я на тот момент, 
когда уже получила результаты (а результаты 
ждут примерно три месяца), работала помощни-
ком юриста в компании. Компания занимается, 
в основном, представительством в суде. Сейчас я 
самостоятельно пишу иски, отзывы, ходатайства. 
Здесь, конечно, совершенно по-другому всё рабо-
тает, правовая система другая. 

С какими сложностями ты столкнулась? 
Главная сложность, наверное, в том, что здесь, в 
США, ожидание от юриста совершенно другие. 
Никто не требует, чтобы ты был «мастером на все 
руки». Ты должен знать одну свою сферу, но знать 
её должен досконально, от «А» до «Я», и иногда 
бывает очень сложно сосредоточиться, не кидать 
себя на амбразуру. Безусловно, ты можешь решать 
и другие какие-то задачи, но это не освобождает 
тебя от ответственности за незнание своей сферы. 
Сфера гражданского процесса в США очень сильно 
отличается. Иногда бывает сложно перестроиться, 
а ещё нужно помнить, что в США система преце-
дентного права. Она, конечно, очень интересная, 
но всё-таки сложная, то есть люди могут практико-
вать навыки годами, и всё равно там будет что-то, 
с чем они столкнуться впервые. Ну и, конечно, не 
стоит забывать о языковом барьере. 

Что тебе особенно нравится в твоей про-
фессии? 
В профессии юриста меня всегда привлекала воз-
можность помогать людям. Я работаю и с физи-
ческими лицами, и с юридическими лицами. Мне 
совершенно неожиданно начало нравиться ходить 
в суды. Было очень волнительно, когда меня от-
правили туда в первый раз, как минимум потому, 
что если ты сделаешь что-то не так или совершишь 
какую-то грубую ошибку, то навредишь не только 
клиенту, но и себе, компании или юридической 
фирме, в которой работаешь, однако впечатления 
всё равно незабываемые.

Что показалось наиболее интересным в 
области права? 
Здесь, в Штатах, есть такой процессуальный ин-
струмент как «Discovery». Это когда в судебном 
процессе истец и ответчик задают друг другу во-
просы устно или письменно, запрашивают или 
предоставляют документы. И тут самое интересное 
заключается в том, что в США ты не можешь воз-
держаться или сказать «нет» на такие запросы, то 
есть ты обязан ответить и сделать то, о чём тебя 
просят. Мне кажется, что это интересно. 

Наверняка ты часто вспоминаешь о своих 
студенческих годах. Какое воспоминание 
самое яркое? 
Вообще у меня много воспоминаний о студен-
ческом времени. Наверное, самые яркие из них 
связаны с семинарами по криминалистике. Моим 
преподавателем был Ахмедшин Р.Л., он давал 
очень много экспериментальных заданий, в том 
числе я помню, как он водил нас по полигону, мы 
проводили обыск, а потом ещё и монетку в снегу 
на улице искали. Для меня обучение в ЮИ ТГУ 
было вообще в радость, каких-то сложностей не 

вызывало, я просто усердно училась и всё. Ещё я 
помню, как однажды оказалась в списке на отчис-
ление, потому что серьёзно заболела и пропустила 
много семинаров, но в течение пары-трёх недель 
после восстановления от болезни, я успешно за-
крыла все долги.  

Какая твоя правовая сфера деятельности 
сейчас? 
Моя правовая сфера деятельности — это пред-
ставительство в судах по гражданским делам. В 
США ты должен изначально выбрать, по какой 
специализации ты будешь ходить в процессы —
уголовной или гражданской, постоянно переходить 
из одной сферы в другую здесь не приветствуется. 

Как планируешь развивать себя в бу-
дущем? 
Раньше я была in-house юристом, это когда ты 
работаешь на одну фирму. Сейчас я работаю в 
компании, которая занимается предоставлением 
юридическим услуг разным юридическим и фи-
зическим лицам, и мне очень не хватает работы, 
связанной с переговорами и с решением каких-то 
контрактных задач, поставок. Сейчас у меня со-
вершенно другая работа. Это судебный процесс, 
у которого есть свои «дедлайны», в которые ты 
должен вписаться, огромное количество бумаг, 
поэтому сейчас передо мной стоит основная за-
дача — полностью преодолеть языковой барьер 
и разговаривать по-английски ещё лучше. Однако 
было бы здорово совмещать и процессуальную, и 
контрактную работу, особенно переговоры. Я по 
ним очень скучаю. Но кто знает, может быть со 
временем меня совсем затянет гражданский про-
цесс в США, и я останусь в этой сфере (улыбается). 

О профессиональной реализации, различии правовых систем и опыте
работы юристом за границей.

Елизавета Полещук
текст
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Имбирное печенье
Мука 600 г
Имбирь 100 г
Сливочное масло 200 г
Яйцо 2 шт.
Сахар 150 г
Мёд 2 ст. л.
Разрыхлитель 2 г

1. Растереть сливочное масло с сахаром с по-
мощью венчика. Добавить яйца и снова пере-
мешать.
2. Корень имбиря почистить и натереть на мел-
кой тёрке. Имбирь и мёд добавить к маслу и 
тщательно перемешать.
3. Постепенно высыпать просеянную муку с раз-
рыхлителем и размешивать. Далее подсыпать 
муку, чтобы тесто выходило мягким на ощупь, 
и вымесить. Накрыть пищевой плёнкой и поста-
вить в холодильник на 1 час.
4. Постелить пергаментную бумагу на противень. 
Раскатать тесто необходимой толщины и выре-
зать печенье в форме сердечек, ёлочек, оленей.
5. Запекать при 180 градусах 15 минут.



VERDICT
декабрь 202310

Встреча проходила в связи с 125-летним юбиле-
ем юридического института/факультета ТГУ и 
была организована выпускниками-москвичами 
в самом сердце России — в Москве. 

Участники встречи в прошлом — выпуск-
ники юридического института/факультета, а в 
настоящем — преуспевающие, востребованные 
юристы, топ-менеджеры крупных компаний, 
руководители юридических служб. В числе 
участников — полномочный представитель 
Президента Российской Федерации в Госу-
дарственной Думе Российской Федерации Г.В. 
Минх,  преподаватели ведущих российских ву-
зов (ТГУ, МГУ, МГЮА), заслуженные деятели 
науки РФ, судьи Верховного суда Российской 
Федерации, сотрудники аппарата Правитель-
ства Российской Федерации, Генеральной 
прокуратуры Российской Федерации, других 
федеральных органов власти. Впечатлял и 
перечень наград участников: среди них были 
Заслуженные юристы РФ, Почётные работники 
высшего профессионального образования РФ, 
обладатели медалей федеральных министерств, 
лауреаты премии Президента РФ и обладатели 
множества других почётных наград и званий. 

Во встрече принял участие ректор НИ ТГУ, 
действительный член Российской академии 
образования — Э.В.Галажинский, он вручил 
некоторым выпускникам ТГУ-меценатам бла-
годарственные письма за благотворительную 
помощь.

На встрече выпускников прозвучал «Гимн 
юристов», который преподаватели и выпуск-
ники ЮИ заблаговременно записали на двух 
звукозаписывающих студиях одновременно — в 
Томске и в Москве. Были показаны фотографии 
из личных архивов преподавателей, редкие 
фотографии, хранящиеся в музее ЮИ ТГУ, а 
также другие фотографии, предоставленные 
выпускниками. Были зачитаны некоторые по-
здравления от известных выпускников, которые 
не смогли присутствовать на мероприятии — 
поздравления пришли с различных точек мира 
и в виде песен, видеопоздравлений. 

Программа включала в себя и много дру-
гих интересных событий. Мы попросили 
к.ю.н., доцента кафедры правоохранительной 
деятельности, прокурорского надзора и уго-
ловного процесса С.Л. Лоня, к.ю.н., доцента 
кафедры уголовного процесса, прокурорского 
надзора и правоохранительной деятельности 
Т.В. Трубникову и старшего преподавателя 
кафедры методики обучения иностранным 
языкам и междисциплинарных исследований 
образования ФИЯ И.С. Савицкую поделиться 
впечатлениями о поездке.

С.Л. Лонь, к.ю.н., доцент кафедры право-
охранительной деятельности, прокурорского 
надзора и уголовного процесса, заместитель 
директора ЮИ ТГУ:

«Хочу начать с интересного факта: на встрече 
собрались наши выпускники, которые в основ-
ном, проживают в Москве, Санкт-Петербурге 
и в европейской части России. Несомненно, 
хотелось бы объединить выпускников нашего 
юридического института/факультета по всей 
необъятной стране, чаще видеться с выпускни-
ками и стремиться к общению с ними. За этой 
встречей скрывается внутреннее уважение: нас 
объединяет место, где мы учились, преподава-
тели, у кого мы учились, люди, с кем учились. 
Это такие внутренние элементы, которые нас 

сильно связывают. 
Можно провести такое сравнение: у наци-

ональностей разных стран, проживающих на 
территории Российской Федерации, образуются 
диаспоры на месте компактного проживания, 
а выпускники ЮИ/ЮФ ТГУ имеют своих со-
курсников на всей территории России, незави-
симо от возраста, то есть они тоже формируют 
своеобразное сообщество томичей-юристов. Да 
и сам город Томск и юридический институт/
факультет притягивают выпускников друг к дру-
гу, даже если они живут уже не на территории 
Томского Университета.

Для нас, преподавателей, такое мероприятие 
является уникальной возможностью встретить 
выпускников разных лет в одном месте, по-
видаться со своими «московскими-томскими» 
коллегами, передать им привет и добрые слова, 
учитывая, что из-за высокой загруженности ра-
ботой в учебном семестре преподавателям редко 
удаётся выезжать за пределы города Томска.

Конечно, за всеми этими встречами скрыва-
ются определённые финансовые и организаци-
онные вопросы, люди, которые финансировали 
и организовывали это уникальное мероприятие, 
чтобы преподаватели смогли провести три дня 
в Москве. Происшедшее событие было потря-
сающее, очень продуманное и интересно прове-
дено. Организаторы, безусловно, заслуживают 
похвалы за свою работу.

Очень многие выпускники юридического 
института/факультета долгое время хотели 
встретить друг друга, и они были полностью 
погружены в мероприятие до проводов в аэ-
ропорту.

Даже несмотря на плохую погоду, которая 
царила в Москве в тот момент, мы улетали с 
хорошим настроением и с маленькой грустью 
в душе, что эта встреча закончилась».

Т.В. Трубникова, доцент кафедры уго-
ловного процесса, прокурорского надзора и 
правоохранительной деятельности ЮИ ТГУ, 
директор Центра клинических методов обуче-
ния ЮИ ТГУ:

«Самая важная и значимая победа и награда 
для преподавателя — видеть своих бывших 
выпускников успешными, преуспевающими, 
востребованными юристами, увлечёнными сво-
ей профессией, реализующими новые проекты, 
знать, что его ученики превзошли своего учи-
теля, радоваться их достижениям. 

Это не всегда возможно — наши выпускники 

не так часто могут прийти в свою Alma Mater, 
чтобы поделиться с нами своими успехами. Да 
и преподавателям в круговороте дел сложно 
найти достаточно времени, чтобы поговорить 
как следует с «забежавшими на огонёк» выпуск-
никами. И потому эта встреча — совершенно 
исключительное, очень волнующее и радостное 
событие! Нам, всем приглашённым на встречу 
преподавателям ЮИ, удалось увидеть выпуск-
ников самых разных лет обучения красивыми, 
радостными, с «горящими глазами», вспомнить 
с ними «старые годы», снова пережить многие 
радостные и напряжённые события времени 
их обучения, расспросить их об их успехах, 
сегодняшних их занятиях и проектах, и, конечно 
же, окунуться с головой в атмосферу незабы-
ваемой, радостной встречи.  Приятно было и 
получить обратную связь от своих выпускников,  
вне зависимости от того, выражалась ли она в 
горячей благодарности за навыки, приобретён-
ные в ходе обучения, звучала во фразе «Я Вам 
уголовный процесс с третьего раза сдала!» или   
заключалась в заинтересованном обсуждении 
с нашими выпускниками (многие из которых 
преуспевающие юристы, с многочисленными 
деловыми связями) перспектив сотрудничества 
с Юридическим институтом, с реализуемыми 
им программами. 

Огромная благодарность тем из наших 
выпускников, кто выступил организаторами 
этого мероприятия, вложив в него кучу сил, 
творческой активности и любви!!! И отдельно 
хочется поблагодарить тех выпускников ЮИ, 
которые стали благотворителями, вложив в 
это мероприятие не только свои собственные 
силы и время, но и сделавших существенные 
денежные вложения, позволившие ряду препо-
давателей поехать в Москву, принять участие 
в этой встрече, погрузиться в её радостную, 
поистине карнавальную атмосферу!» 

И.С. Савицкая, старший преподаватель 
кафедры методики обучения иностранным язы-
кам и междисциплинарных исследований обра-
зования ФИЯ, ответственная за преподавание 
иностранного языка в ЮИ ТГУ:

«В английском языке есть выражение 
«Christmas came early this year». Используют 
его в том случае, когда узнают отличные но-
вости, когда происходит что-то необычное, 
неожиданное и приятное. Я свой рождествен-
ский подарок получила в начале ноября — это 
было приглашение на празднование 125-летия 
ЮФ ТГУ в Москве. 

 Такого события ещё не было за всю историю 
ЮИ! Его спонсорами выступили выпускники 

Торжественная встреча выпускников ЮИ в Москве
1 декабря состоялась уникальная встреча выпускников юрфака ТГУ, в которой приняли 
участие более 220 выпускников, проживающих в разных уголках России.
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Яна Мосина
текст

ЮФ разных лет, а инициаторами и организато-
рами, сплотившими вокруг себя великолепную 
команду, были наши выпускники В.В. Кузнецов 
и И.Л. Рыхлик. Мы тоже были отчасти вовле-
чены в подготовительную работу: преподава-
тели и выпускники ЮИ в студиях Москвы и 
Томска записали «Гимн юристов», который 
стоя слушали на Юбилейной встрече 1 декабря 
в Зале Longe гостиницы Radisson Collection 
более 220 её участников.  Затем, по очереди, 
под аплодисменты зала, на сцену поднялись 
две команды: команда «гостей» — профессоров 
ведущих московских вузов —выпускников ЮИ 
ТГУ и команда «хозяев» — преподавателей 
нашего института.

На торжественном вечере я встретила вы-
пускников, с которыми не виделась 40-30-20 
лет! Сколько тёплых, добрых слов от своих 
бывших студентов я услышала в этот вечер! 
Какие роскошные цветы были ими мне пода-
рены! Было очень приятно, когда выпускники 
благодарили меня за полученные знания, кото-
рые им очень пригодились в жизни, говорили, 
что не добились бы таких карьерных высот 
без знания английского языка. Здорово, что 
со многими выпускниками я теперь на связи, 
переписываемся, созваниваемся.

Мы пробыли в Москве три незабываемых 
дня, наполненных радостными встречами, пре-
красными подарками, отлично организованны-
ми экскурсиями и красотой предновогодней 
Москвы».

Под впечатлением от встречи И.С. Савицкая 
написала два куплета на мотив известной песни 
О. Митяева (который также поздравил всех 
собравшихся с юбилеем по видеосвязи) «Как 
здорово, что все мы здесь сегодня собрались»:

«В прекрасное далёко мы с вами все верну-
лись

Как молоды мы были и нас юрфак связал
В мир лекций, семинаров тогда вы окунулись
А мы старались всё вам дать, что каждый 

из нас знал.
А юбилей юрфака — лишь повод, а не дата
Собраться вот так вместе и вспомнить о бы-

лом
И, видеть, что успешны уже наши ребята
И понимать, ведь значит мы совсем не зря 

живём.»
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С 01.01.2024 поэтапно вводится в действие Феде-
ральный закон от 06.02.2023 № 10 – ФЗ «О про-
бации в Российской Федерации», регулирующий 
вопросы применения мер в отношении осуждён-
ных, лиц, которым назначены иные меры уголов-
но-правового характера, и лиц, освобождённых 
из учреждений, исполняющих наказания в виде 
принудительных работ или лишения свободы, 
которые оказались в трудной жизненной ситу-
ации, в том числе ресоциализации, социальной 
адаптации и социальной реабилитации, защиты 
прав и законных интересов указанных лиц.

Субъектами пробации являются федеральные 
органы исполнительной власти, органы госу-
дарственной власти субъектов Российской Фе-
дерации, учреждения уголовно-исполнительной 
системы, государственные учреждения службы 
занятости населения, организации социального 

обслуживания. Органы местного самоуправле-
ния вправе участвовать в процедурах пробации 
во взаимодействии с субъектами пробации.

Законом определено три вида пробации: ис-
полнительная пробация, пенитенциарная про-
бация, постпенитенциарная пробация.

Пробация осуществляется в том числе в 
рамках индивидуальной программы ресоци-
ализации, социальной адаптации и социаль-
ной реабилитации, включающей в себя меры 
правового и иного характера, направленные 
на ресоциализацию, социальную адаптацию 
и социальную реабилитацию, применяемые в 
отношении конкретного лица в зависимости от 
обстоятельств, характеристики его личности и 
его индивидуальной нуждаемости, а также сроки 
применения таких мер.

Законом предусматривается создание центров 

пробации — специализированных организаций, 
создаваемых в целях оказания помощи лицам, в 
отношении которых применяется постпенитен-
циарная пробация, в том числе в предоставлении 
временного места пребывания.

Целями пробации установлены коррекция 
социального поведения, ресоциализация, соци-
альная адаптация и социальная реабилитация 
лиц, в отношении которых применяется проба-
ция, предупреждение совершения ими новых 
преступлений.

Закон вступает в силу с 1 января 2024 года, 
за исключением отдельных положений, реали-
зующихся с 1 января 2025 года. 

Прокуратура Кировского района г. Томска разъясняет:

Помощник прокурора Кировского
района г. Томска Оюн Д.И.

С 30.10.2023 вступил в силу Федеральный закон 
от 19.10.2023 № 505 – ФЗ, которым внесены из-
менения в статью 14.8 Кодекса Российской Феде-
рации об административных правонарушениях.

Навязывание потребителям услуг теперь яв-
ляется самостоятельным административным 
правонарушением. 

За него предусмотрены штрафы:

— для должностных лиц и индивидуальных 
предпринимателей – от 2000 до 4000 рублей;

— для малых предприятий – от 10000 до 20000 
рублей;

— для средних и крупных компаний – от 20000 
до 40000 рублей.

Навязывание услуг — распространенная прак-
тика банков, страховых и туристических компа-

ний, при которой продавец активно и агрессивно 
продвигает свои услуги или продукты потреби-
телю без учёта его фактических потребностей и 
желаний. К примеру, навязывание страховки при 
приобретении товара в кредит и т.д.

Помощник прокурора Кировского
района г. Томска  А.А. Белянкова 

В честь начала осеннего призыва с 01.10.2023 
увеличились штрафы для «уклонистов». 

За неявку в военкомат без уважительной при-
чины предусмотрена административная ответ-
ственность по части 1 статьи 21.5 КоАП РФ в 
виде административного штрафа в размере от 
10000 до 30000 рублей (вместо 500 – 3000 рублей). 
Это касается только бумажных повесток.

Если не сообщить в военкомат об изменении 
семейного положения, образования, места ра-

боты (учёбы) или должности, места жительства, 
оштрафуют на 1000 – 5000 рублей (ч. 2 ст. 21.5 
КоАП РФ).

Сокрытие данных о выезде из страны на срок, 
превышающий шесть месяцев, карается админи-
стративным штрафом на сумму от 5000 рублей 
до 15000 рублей (ч. 3 ст. 21.5 КоАП РФ); несооб-
щение в военкомат гражданином, подлежащим 
призыву на военную службу, о выезде в период 
проведения призыва на срок более трёх месяцев 

с места жительства или места пребывания влечёт 
наложение административного штрафа в размере 
от 10000 до 20000 рублей (ч. 4 ст. 21.5 КоАП РФ).

Федеральный закон от 31.07.2023 № 404 – ФЗ 
«О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонару-
шениях».

Помощник прокурора Кировского
района г. Томска  А.А. Белянкова 

03.11.2023 вступили в силу отдельные положения 
Федерального закона от 04.08.2023 № 474 – ФЗ 
«О внесении изменений в Федеральный закон «О 
несостоятельности (банкротстве)» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации», 
согласно которым упрощается процедура вне-

судебного банкротства граждан — через МФЦ. 
Воспользоваться этим способом можно с долгами 
от 25000 до 1 млн рублей. Ранее было от 50000 
до 500000 рублей.

Также сокращён срок возможности повторной 
подачи заявления на внесудебное банкротство 

— до 5 лет, вместо 10–ти.

Старший помощник прокурора
Кировского района г. Томска

Семитко С.Е.
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Важный исторический процесс как разработка 
Конституции не прошёл стороной НИ ТГУ так 
же как когда-то М.А. Рейснер — профессор по 
кафедре политической экономии и статистики 
ТГУ принимал участие в разработке первой 
Конституции РСФСР 1918 года, так и в конце 
XX века нынешние преподаватели ЮИ ТГУ 
М.А. Митюков, Э.С. Юсубов, А.М. Барнашов 
внесли свой вклад в разработку Конституции 
1993 года. 

Михаил Алексеевич Митюков — заслужен-
ный юрист Российской Федерации, профессор 
кафедры конституционного и международного 
права ЮИ ТГУ, профессор кафедры конститу-
ционного и муниципального права Московского 
государственного юридического университета 
им. О.Е. Кутафина, действительный государ-
ственный советник Российской Федерации 1 
класса. В 1990-1993 гг. — член Конституцион-
ной комиссии РСФСР (РФ), участник Консти-
туционного совещания (1993). Начало его пути 
в юриспруденции было положено в Иркутском 
государственном университете, который он за-
кончил с отличием после чего около 20 лет ра-
ботал судьёй, затем заместителем председателя, 
а позже руководил сначала гражданской, позже 
уголовной судебной коллегией, а в последний 
год работы исполнял обязанности председателя 
областного суда.

Работа, связанная с Конституцией, по мне-
нию М.А. Митюкова, является неотъемлемой 
частью активно и продуктивно прожитого вре-
мени на этом свете. Сначала Конституция была 
лишь предметом его изучения и исследования 
как учёного, затем она стала предметом кри-
тического восприятия как уже политического 
практика с целью внесения в нее поправок и 
дополнений с последующим убеждением коллег 
в обоснованности, необходимости и правиль-
ности этих изменений. Интересным и резуль-
тативным моментом жизни — конституциона-
лист считает деятельность на Конституционном 
совещании по созданию ныне действующей 
Конституции России. И завершающим аккордом 
на «конституционном поприще» являлась госу-
дарственная служба в качестве полномочного 
представителя Президента в Конституционном 
Суде Российской Федерации (1996-2005). Этот 
период М.А. Митюков метафорически пред-
ставляет как работу в научной лаборатории по 
проверке действенности и степени эффектив-
ности тех или иных конституционных норм, в 
разработке которых участвовал.

Также нельзя не отметить конституциона-
листа, кандидата юридических наук, доцен-
та — Юсубова Эльмана Сулеймановича. В 
1986 году он окончил юридический факультет 
ТГУ. Э.С. Юсубов является автором более 30 
научных работ по актуальным проблемам го-
сударства и права; при его непосредственном 
участии разработан специальный практикум 
для студентов-юристов и политологов; является 
научным руководителем аспирантов и соиска-
телей; имеет почётное звание «Заслуженный 
юрист Российской Федерации» (2003 г.); на-
гражден медалью «За заслуги перед Томским 
Государственным Университетом» (1998 г.), 
благодарностью в связи со 120-летием ТГУ 
(1998 г.), юбилейной медалью «400 лет городу 
Томску» (2004 г.), юбилейной медалью ФНПР 
«100 лет профсоюзам России» (2004 г.), Благо-
дарностью Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации (2005 г.), Почётными 
грамотами Администрации Томской области, 

Благодарностью Администрации Томской обла-
сти, Почётной грамотой Государственной Думы 
Томской области (2007 г.), Почётной грамотой 
Томской области (2007 г.). В настоящее время 
преподает в Томском государственном универ-
ситете такие дисциплины как избирательное 
право и избирательный процесс, а также основы 
российской государственности и управление 
избирательным процессом. 

Участию Александра Матвеевича Барнашова 
в Конституционном совещании 1993 г. предше-
ствовала работа на организованных Верховным 
Советом РФ парламентских слушаниях (25 мая 
1993 г.) по обсуждению двух официальных про-
ектов Конституции страны: разработанного 
Конституционной комиссией и представленного 
29 апреля 1993 г. Президентом Б.Н. Ельциным. 

Он был командирован на это важное дело 
Томским областным Советом народных депута-
тов. Почти 10 дней шла напряжённая работа по 
анализу, обсуждению и возможному согласова-
нию этих и других имевшихся конституционных 
проектов с целью взять всё самое ценное, что 
в них было заложено для достижения опреде-
лённого компромисса на какой-то переходный 
период в рамках демократического процесса.

В связи с решением о проведении с 5 июня 
1993 г. Конституционного совещания в Кремле 
по доработке проекта Конституции, А.М. Бар-
нашову из Томска пришло предложение, не пре-
рывая его командировки в Москве, включиться 
в эту ответственную работу в составе группы 
представителей от органов государственной 
власти субъектов РФ. Александр Матвеевич 
говорит о том, что это стало одним из самых 
значимых, уникальных и ярких событий в его 
жизни.

Конституция — это ДНК государства, отца-
ми которой являются наши томские учёные, чем 
мы, как студенты Юридического Института, 
очень гордимся. Несмотря на достаточно скром-
ную оценку своего участия в Конституционном 
Совещании вклад томских конституционали-
стов на наш взгляд является неоценимым. Мы 
хотим выразить глубокую благодарность нашим 
учёным за их вклад в становление Конституции 
нашей страны. 

Интересные факты:
Не бывает и дня, когда бы Эльман Сулей-

манович не обошёлся без чтения какой-либо 
конституционно-правовой книги или статьи.

М.А. Митюков настолько активно занимался 
федеральной политикой, что возник даже тер-
мин «митюковщина».

Всех трех конституционалистов ЮИ НИ 
ТГУ на путь конституционного права направил 
Андрей Иванович Ким – профессор кафедры 
государственного права, которого они чтут 
и вспоминают о нем с теплотой и безмерной 
благодарностью. 

Участие томских конституционалистов
в создании Конституции РФ

Екатерина Мирзажанова
Анастасия Карпова

текст
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1. «Дед Мороз наоборот» 
С самого раннего детства родители создают у 

ребёнка особый образ Деда Мороза. Как прави-
ло, это добрый волшебник, который каждый год 
дарит подарки. Вот только под красной шубой 
может скрываться хитрый злоумышленник. 

История произошла ещё в 2006 году (в какой 
стране и в каком городе?) и надолго запомнилась 
сотрудникам правоохранительных органов. Двое 
злоумышленников переоделись в костюмы Деда 
Мороза и Снегурочки. Вечером 31 декабря они 
постучались в одну из квартир и убедили жиль-
цов, что пришли просто поздравить с празд-
ником. Никто из жильцов не заметил ничего 
подозрительного. В то время, пока Снегурочка 
весело и задорно отвлекала семью за чаепитием, 
её напарник прошёлся по комнатам и собрал всё 
самое ценное. Но преступники не долго радова-
лись. Перед уходом вымышленный Дед Мороз 
схватил дорогую шубу из гардероба хозяйки, 
которую прямо на улице и накинул на себя. Это 
привлекло внимание правоохранительных орга-
нов, и они быстро задержали злоумышленников.

2. «Сначала деньги, а потом подарки»

Декабрь 2011 года ознаменовался целой сери-
ей новогодних краж. Несколько мужчин в костю-
мах Деда Мороза обходили квартиры, где жили 
дети и обманывали их. Приходя к малышам, они 
заставляли их отдавать украшения, которые есть 
в доме. В противном случае никакого подарка 
малыши не получат. Дети верили «Дедам Моро-
зам» и собирали всё, что находилось в шкатулках. 
За короткое время мошенники обошли немало 
квартир и вскоре их задержали. 

3. «Шутка»
В новогоднюю ночь в отделение полиции 

поступил звонок. Неизвестный сообщил, что в 
самый разгар мероприятия кто-то похитил ёлку. 
Сотрудники правоохранительных органов сразу 
же выехали на место преступления. И действи-
тельно, главное новогоднее украшение пропало. 

Однако вскоре выяснилось, что ёлку похитили 
другие жильцы. Таким образом, они решили 
просто пошутить над соседями. А произошло всё 
в момент, когда семья вышла на улицу запускать 
фейерверки.

4. «Помешали штаны»
Пару лет назад в Австралии мошенник в ко-

стюме Санта Клауса совершил ограбление. Он 
проник в банк и угрожая игрушечным писто-
летом присвоил 13 тысяч долларов. Сбежать 
он планировал на велосипеде, что и сыграло с 
ним злую шутку. Огромные штаны от костюма 
запутались в цепи, в результате грабитель не смог 
сдвинуться с места. Оперативно приехавшие 
сотрудники полиции с лёгкостью задержали 
злодея.

5. «Выбрал время» 
В 2014 году из квартиры мошенник похитил 

два телевизора. Кража произошла всего за пару 
минут до Нового года. Пока семья сидела за 
праздничным столом, злоумышленник проник 
через балкон в квартиру на первом этаже и вы-
нес технику из соседней комнаты. Но его сразу 
«вычислили». Прохожие заметили, что вот-вот 
совершается преступление и вызвали сотруд-
ников полиции.

Оригинальные новогодние преступления

Яна Литвинова
текст

Новый год  — особенный праздник. Каждый проводит его по-своему. Но есть 
категория лиц, для которых Новый год  —  отличный способ совершать преступления. 
Редакция Verdict собрала топ-5 самых «новогодних» правонарушений.

Декабрь — месяц волшебного подвешенного 
состояния, когда ты ждешь, что чудо вот-вот 
произойдёт, и всё наладится.
Ася Лавринович

„
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Совсем недавно на Право.ru состоялась кон-
ференция об интеллектуальной собственности, 
где эксперты обсудили влияние санкционных 
ограничений на эту сферу и не только. Дис-
куссия развернулась вокруг принадлежности 
прав на произведения, создаваемые нейросе-
тями, особенностей отечественного подхода к 
«сиротским» произведениям, о том, как сейчас 
прописывать условие о территории действия 
лицензионного договора и многом другом.

Как санкции повлияли на IP
Участники конференции сошлись во мнении, 

что в условиях санкций российскому бизнесу 
стало сложнее использовать интеллектуальную 
собственность зарубежных компаний, ушедших 
с российского рынка. 

Однако на помощь пришли механизмы, по-
зволяющие избежать как дефицита на рынке 
определённых товаров, так и нарушения прав на 
интеллектуальную собственность, в том числе 
принудительное лицензирование и параллель-
ный импорт.

Эксперты отметили, что предварительных 
отказов в регистрации брендов за рубежом лишь 
потому, что заявитель из России, не случалось. 
Если, конечно, компания не под санкциями.

Обсуждая вопросы, связанные с параллель-
ным импортом, юристы поделились своими 
наблюдениями об использовании этой схемы 
некоторыми зарубежными фирмами, ушедши-
ми с отечественного рынка, для продолжения 
бизнеса в России.  Высказали замечания, каса-
ющиеся практики пресечения поступления в 
рамках параллельного импорта контрафактной 
продукции, обратили внимание на то, что суды 
не принимают доводы ответчиков, незаконно 
использовавших чужую интеллектуальную соб-
ственность, о действии параллельного импорта, 
если те нарушили интересы правообладателей 
еще до введения этого механизма.

Следующей темой для обсуждения стал во-
прос о влиянии санкций на лицензионные до-
говоры. Эксперты говорили о лицензировании 
иностранных технологий и бизнес-моделей, о 
том, что сейчас важно обращать внимание на 
чёткое определение в договоре территории его 
действия, поскольку в связи с присоединением 
новых территорий стали возникать спорные 
моменты по поводу измененных границ Рос-
сийской Федерации. Для российской стороны 
сделки, даже при наличии просьбы контрагента, 
недопустимо наличие в договоре формулировки: 
«Все субъекты, за исключением...». Выход из 
такой ситуации один — перечислять субъекты 
списком.

Новеллы, теории и дискуссии: что об-
суждают в IP-индустрии

Результаты творчества, срок охраны которых 
предположительно не истёк, но разрешение 
на их использование получить невозможно, 
поскольку неизвестен их автор или правоо-
бладатель, принято называть «сиротскими» 
произведениями.

 Предполагается, что защитой интеллекту-
альной собственности неизвестных авторов бу-
дут заниматься специальные аккредитованные 

организации. Инициатива поможет предотвра-
тить потерю сведений об авторах и правообла-
дателях в отношении объектов изобразитель-
ного и декоративно-прикладного искусства.

А как быть с нейросетями — эта тема сейчас 
интересует каждого, и юристы — не исключе-
ние. В правовом мире не утихают дискуссии 
об использовании произведений, созданных 
искусственным интеллектом. 

Есть мнение, что автором должен быть ис-
кусственный интеллект (далее — ИИ¬). Но в 
соответствии с Гражданским кодексом таковым 
может признаваться только гражданин. 

Существует и противоположная точка зрения 
о необходимости ухода от концепции авторства 
ИИ. Ведь возникает вопрос: чей интерес мы 
защищаем, давая ИИ права? Выгоду от этого 
приобретают разработчики или пользователи, 
а не нейросеть. В части прав на произведения, 
сгенерированные нейросетью, автор не нужен. 
Требуется только правообладатель.

Актуальным остаётся вопрос об особенностях 
урегулирования прав на использование резуль-
татов интеллектуальной деятельности (далее — 
РИД) и моделях их коммерциализации. При его 
решении надо учитывать некоторые факторы, 
такие как средний уровень рентабельности, 
перечень ключевых продуктов, план реализа-
ции новых решений и другие. При правильной 
коммерциализации можно получить хорошие 
финансовые результаты.

Экономические вопросы в IP-спорах
В ходе обсуждения на конференции подняли 

проблему определения размера вознаграждения 
за создание и использование РИД. 

В Постановлении от 24.03.2023 № 10-П. Кон-
ституционный суд  РФ защитил права изобре-
тателей на вознаграждение за личный вклад в 
совершённое открытие. Судебная инстанция 
подтвердила принципы соразмерности и спра-
ведливости, а еще необходимость учитывать 
вклад работника в служебные произведения. 
Конституционный суд  РФ указал, что суд мо-
жет уменьшить размер вознаграждения, если 
работодатель не использует РИД.

В случае, когда в создании участвовало не-
сколько сотрудников, сложно понять, какое из 
технических решений внесло больший вклад. В 
такой ситуации, по мнению экспертов, автором 
однозначно можно признать сотрудника, кото-
рый предложил новый признак. Но только если 
он дает качественный (технический) результат, 
который ранее не давали похожие продукты 
или устройства.

Одним из спорных вопросов является возме-
щении расходов, понесённых при рассмотрении 
дела в рамках административного оспаривания. 
Поэтому разработан законопроект, согласно ко-
торому расходы спорящей стороны, связанные с 
соблюдением досудебного порядка в Палате по 
патентным спорам (патентные и иные пошлины, 
выплаты экспертам и многое другое), должны 
возмещаться проигравшей стороной. Сейчас 
инициатива проходит второе чтение в Госдуме.

С продавца контрафактного товара правооб-
ладатель может потребовать возмещения убыт-

ков или взыскания компенсации. Однако в пер-
вом случае придётся доказать наличие состава 
правонарушения: противоправное поведение, 
причинение убытков и их размер. Это более 
проблематично, поэтому суды часто отказыва-
ют в их присуждении. Получить компенсацию 
истцу намного проще. 

Очень подробно в рамках конференции юри-
сты остановились на IP-спорах в сфере фарма-
цевтики, особенно на касающихся нарушения 
патента, отметив, что следование санкционному 
режиму, регистрация в недружественном госу-
дарстве на судебную защиту патента не влияют.

Практические нюансы в регистрации 
товарных знаков

В ходе обсуждения участники конференции 
дали рекомендации практические рекоменда-
ции, в частности по разрешению проблем при 
регистрации бренда для разных товаров и услуг. 
В случае если сложности возникнуть только с 
частью из них, эту группу товаров можно вы-
делить в другую заявку.

Предостерегли, что в его регистрации то-
варного знака могут отказать, если он носит 
описательный характер, то есть обозначение 
раскрывает информацию о виде товара, услуги, 
самом изготовителе. 

Вопросы доказательств
Эксперты рассказали, что в спорах о защи-

те интеллектуальной собственности для аргу-
ментации позиции теперь можно использовать 
результаты социологических опросов. В про-
шлом году суд по интеллектуальным правам 
разработал информационную справку о том, 
как судам следует оценивать результаты опро-
сов потребителей в спорах о защите торговых 
знаков. Указал, что количество респондентов 
должно быть от 400 до 2000 человек, и исклю-
чением могут стать лишь сложные или очень 
дорогие товары.

Влияние санкций и авторство ИИ: тренды в интеллектуалке
Поговорим о нейросетях в юриспруденции, влиянии санкций на интеллектуальное 
право и новых законопроектах в этой сфере. 

Арина Кошкина
текст

ученье — свет
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